

# El Ovallino

**ESTE AÑO EN LA PROVINCIA DEL LIMARÍ**

## MÁS DE 27 MIL PLANTAS HA DECOMISADO EL OS7

La unidad que se encuentra operativa desde este 2024, ha realizado una importante labor en sus primeras semanas de funcionamiento. La más reciente incautación se desarrolló en la comuna de Punitaqui, con un total de 3.553 plantas de marihuana.

03



MAYOR ERWIN ORELLANA

**ENTREVISTA CON EL NUEVO COMISARIO DE CARABINEROS**

02

**TRADICIONAL EVENTO**

**INVITAN A LA FIESTA COSTUMBRISTA DE BARRAZA**

07

**EN BOLA 8 CHINO**

**MAXIMILIANO OSSANDÓN CLASIFICA A MUNDIAL DE POOL**

08



EL OVALLINO



**SANTO TOMÁS**  
INSTITUTO PROFESIONAL  
CENTRO DE FORMACIÓN TÉCNICA

### MATRICÚLATE EN SEDE OVALLE

- ☀ Contabilidad General
- ☾ Ingeniería en Administración Mención Gestión Pública
- ☀ Psicopedagogía
- ☾ Técnico en Construcciones Civiles
- ☀ Técnico Agrícola

ADMISIÓN24 TUPUEDES.cl



ADSCRITOS A GRATUIDAD

## MAYOR ERWIN ORELLANA FIERRO, COMISARIO DE LA TERCERA COMISARÍA DE CARABINEROS

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

El pasado 4 de enero asumió el nuevo comisario de la Tercera Comisaría de Carabineros de Ovalle, el mayor Erwin Orellana Fierro, quien cuenta con una vasta experiencia en diferentes comunas del país, desempeñándose principalmente en las labores vinculadas a los accidentes de tránsito, a través de la SIAT.

En entrevista con Diario El Ovalino reconoce que él eligió la Provincia del Limarí como su nuevo hogar y lugar de trabajo. "Vengo del sur conociendo mi país, pero quería conocer esta zona. Siempre me llamó la atención la cuarta región por su clima", apuntó.

Ya profundizando sobre sus funciones, el comisario comenta lo que ha sido este primer mes al mando de la Tercera Comisaría, en donde ha conocido la realidad delictual de la provincia.

"He notado que aquí hay comunas con una muy buena seguridad, como es por ejemplo la comuna de Río Hurtado. No obstante, hay situaciones importantes, como es por ejemplo la violencia intrafamiliar. Este es un fenómeno que estamos observando con los distintos alcaldes, y en especial en esta comuna", declara.

En ese sentido, la autoridad policial confirma que se destinará una carabinera mujer para Río Hurtado, tal como lo había solicitado la alcaldesa de dicha comuna. "Será muy importante esto, porque la mujer carabinera puede tener mayor cercanía y empatía con las víctimas", explica.

LUCHA CONTRA EL  
NARCOTRÁFICO

Otra de las grandes preocupaciones en la Provincia del Limarí es el narcotráfico, ya que las condiciones de las zonas rurales suelen propiciar, por ejemplo, el cultivo de marihuana.

Al respecto, el mayor Orellana destaca que tienen especial ojo con esta situación, y de hecho, el pasado jueves 8 de febrero se realizó un importante decomiso en la comuna de Punitaqui, enmarcado en las labores del OS7.

"El cultivo de cannabis es el fenómeno delictual que mayormente afecta a la Provincia del Limarí, lo que a su vez genera otros delitos, como es el narcotráfico y el microtráfico. Frente a eso, yo me encuentro trabajando junto a la Tercera Comisaría y sus destacamentos correspondientes, además del apoyo de la sección OS7



LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

El mayor Erwin Orellana asumió como comisario en Ovalle el pasado 4 de enero.

## "El OS7 Limarí está haciendo un trabajo silencioso pero bastante productivo"

**El oficial asumió hace poco más de un mes su actual cargo, pudiendo conocer así, la realidad de la Provincia del Limarí. En ese sentido, destacó las labores que se están desarrollando contra el narcotráfico, pero también contra el comercio ilegal, la violencia intrafamiliar y otros delitos que preocupan en la zona.**

Limarí, que está haciendo un trabajo silencioso pero bastante productivo. A la fecha de su creación ya ha incautado más de 27 mil plantas

de marihuana", señala.

Para detallar dichas labores, el comisario señala que "hay un trabajo bastante riguroso en lo que respecta

"YO VENGO CON UN ALTO COMPROMISO CON MI PATRIA, PARA CUMPLIR MIS OBLIGACIONES Y ESTAR PRESENTE CON LA COMUNIDAD. ESTAMOS TRATANDO DE LOGRAR UNA MAYOR PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD"

a la ley de drogas. Los especialistas en esta materia tienen facultades que son delegadas por el Ministerio Público, como agente encubierto, agente revelador, el apoyo aeropolicial, tecnología con dron, y diversas diligencias que la ley apoya".

## PREOCUPACIÓN EN LA CIUDAD

Pasando a la zona urbana, el comisario destaca las medidas que se han adoptado con el comercio ambulante, que ha sido una de las principales preocupaciones en el último tiempo.

"La seguridad pública es un trabajo colaborativo. Por eso estamos empeñados en lograr la mejor coordinación posible, con los entes que tienen competencia en estas situaciones. Nosotros ya estamos coordinados con la municipalidad a través del convenio OS14. Tenemos a disposición siete vehículos, con 16 inspectores que son competentes para fiscalizar el comercio ambulante. También estamos coordinados con el juez subrogante de Policía Local, con patentes, y así son varios actores que inter-

vienen en esto, y por eso tenemos que lograr la mejor coordinación posible", declara.

Para cerrar, el comisario envía un mensaje a la comunidad, para que confíen en la labor que realizan. "Yo vengo con un alto com-

promiso con mi patria, para cumplir mis obligaciones y estar presente con la comunidad. Estamos tratando de lograr una mayor percepción de seguridad, estamos incansablemente trabajando en generar eso, queremos generar confianza con las organizaciones sociales. Nosotros estamos para servir a la comunidad, somos servidores públicos, y yo estoy feliz de estar a cargo de esta comisaría. Yo elegí estar acá, y voy a dar lo mejor de mí hasta el límite de mis capacidades, para dar la seguridad que la gente necesita", concluyó.

SE CUENTAN MÁS DE 10 OPERATIVOS ANTIDROGAS

# Más de 27.000 plantas de marihuana ha decomisado el OS7 Limarí este año

La unidad, que se encuentra operativa desde inicios de 2024 en la provincia, realizó su más reciente incautación el pasado jueves en Punitaqui, donde intervino en el proceso de crecimiento de 3.553 plantas.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

Son pasadas las cuatro de la tarde del jueves y el OS7 Limarí da por finalizado un operativo que se inició cerca de las 10.30 horas de la mañana, y con el cual culminó una investigación territorial que permitió el hallazgo y decomiso de una plantación con más de 3.500 plantas de marihuana al interior de Punitaqui. Misma comuna, en la cual solo un día antes, ya habían incautado 1.322 matas de droga, en el segundo de tres decomisos protagonizados por la unidad antidrogas recientemente instalada en la provincia de Limarí, y que también cumple funciones en el Choapa, como puerta sur a la Región de Coquimbo.

“Esta unidad está realizando un trabajo importante de investigación silenciosa, con cuidados despliegues y vínculos comunitarios, que nos han permitido concretar, en un corto periodo de tiempo, importantes incautaciones tanto en Limarí como en Choapa. Estamos escuchando a los vecinos, a las autoridades, y trabajando donde ellos nos necesitan, porque no es casualidad que gran parte de estos hallazgos se generen precisamente, en comunas y zonas rurales, que es donde hemos potenciado los despliegues”, indicó el prefecto de Limarí, teniente coronel Héctor Canales.

En concreto, desde que inició sus operaciones en enero de este año, el OS7 Limarí ha logrado incautar



Desde su puesta en marcha, el OS7 Limarí se ha desplegado por amplias zonas de las provincias de Limarí y Choapa.

CEDIDA

## PRINCIPALES DECOMISOS DEL OS7 LIMARÍ

Comuna	Fecha	Cantidad de plantas
Canela	11.01.24	3.553
Los Vilos	16.01.24	1.322
Punitaqui	18.01.24	271
Los Vilos	19.01.24	9.488
Canela	23.01.24	1.023
Los Vilos	27.01.24	813
Los Vilos	01.02.24	417 (además de 24k de droga procesada)
Los Vilos	06.02.24	4.684
Punitaqui	07.02.24	2.575
Punitaqui	08.02.24	3.128

27.274 plantas de marihuana en proceso de crecimiento, interviniendo directamente el proceso de producción de la droga en comunas como Los Vilos, Canela y Punitaqui. “Esta cifra es un ejemplo concreto del compromiso de todos los carabineros con la seguridad y el bienestar de la comunidad. Estamos atacando el tráfico de drogas desde todas sus dimensiones, porque al intervenir un proceso de crecimiento, estamos

evitando que la droga sea procesada y posteriormente comercializada en las calles del país”, agregó el comandante Canales.

El OS7 Limarí era un proyecto muy esperado por la comunidad de las provincias centro y sur de la región, ya que para muchos, el narcotráfico representaba una amenaza latente a la seguridad de quienes en ellas habitan. De manera silenciosa, la sección se instaló y comenzó a trabajar, para dar a

conocer con resultados, su presencia en Limarí y Choapa. Desde entonces, y apoyados con distintos recursos logísticos y el despliegue del GOPE, los carabineros especializados ya han desarrollado más de diez operativos antidrogas en ambas provincias.

“Y no solo eso, porque están desplegados también en Monte Patria, Río Hurtado, Ovalle y todas las comunas. Por la naturaleza de su trabajo, puede que la comunidad no advierta que son carabineros trabajando, pero el mensaje para todos los vecinos de Limarí y Choapa es que sepan que los carabineros estamos en terreno, comprometidos y enfocados en mejorar las condiciones de vida de cada uno de ellos”, agregó el prefecto.

Finalmente, el oficial reiteró el llamado a denunciar. “No podemos olvidar que la seguridad la hacemos entre todos, por eso, le pedimos a la comunidad que nos ayude y que cuando tenga información relevante, concrete la denuncia por los canales formales. Para ello, existen distintos mecanismos anónimos y seguros, como el \*4242, la comisaría virtual y nuestro 133”, concluyó.

## Avisos económicos El Ovallino

Aquí, donde quieres que te vean

Busca, vende, compra, arrienda

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



TE ESPERAMOS EN MIGUEL AGUIRRE 109, OVALLE. FÓNOS: (51) 2200420 / +569 92271967

AL EXPRESIDENTE SEBASTIÁN PIÑERA

# Chile da el último adiós en un emotivo y solemne funeral de Estado

**Tras la ceremonia religiosa celebrada en la catedral de Santiago, la carroza fúnebre enfiló rumbo a La Moneda, en donde el Presidente Boric y la guardia de Palacio le rindieron un último homenaje. Su peregrinar terminó en el Parque del Recuerdo donde se llevó a cabo una ceremonia privada.**

EFE  
Chile

Chile despidió este viernes en un emotivo y solemne funeral de Estado al expresidente Sebastián Piñera, fallecido el martes pasado en un accidente de avión en el Lago Ranco.

Desde primera hora de la mañana, ministros del gabinete de Gabriel Boric, parlamentarios, miembros del Poder Judicial y representantes de todo el espectro político llegaron al antiguo Congreso de Santiago para dar el último adiós al exmandatario en el tercer y último día de duelo nacional.

El Presidente Boric, el último en intervenir de los representantes de los tres poderes del Estado, dijo que Piñera "fue un hombre que siempre puso a Chile por delante, que nunca se dejó llevar por el fanatismo o el rencor".

"Fue un líder que abrió camino a una derecha moderna y democrática", agregó el Mandatario, que como diputado fue un férreo opositor a su antecesor y también lo desafió como dirigente estudiantil durante las masivas protestas de 2011.

Antes intervinieron el expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle (1994-2000), quien destacó que "siempre buscó servir a la patria con sus valores, su inagotable energía y mucha pasión", y la expresidenta Michelle Bachelet (2006-2010 y 2014-2018), que lo destacó como "un interlocutor capaz de dialogar y escuchar críticas".

Tras un emotivo abrazo a la viuda y ex primera dama, Cecilia Morel, y el agradecimiento de la familia por los discursos, la ceremonia finalizó con una simbólica 'guardia de honor' encabezada por el propio Boric y los exmandatarios, quienes escoltaron durante unos minutos el féretro.



Miles de personas llegaron hasta la Plaza de la Constitución para ver el paso de la carroza fúnebre frente a La Moneda.

EFE

## PRESENCIA DE PARLAMENTARIOS DE LA REGIÓN

**Durante las emotivas jornadas que se vivieron estos días en Santiago a raíz del duelo oficial decretado por el Gobierno a raíz de la muerte del expresidente Piñera, algunos legisladores que representan a la Región de Coquimbo no quisieron estar ausentes de las exequias oficiales.**

**De esta forma, el diputado de la UDI, Juan Manuel Fuenzalida y el senador de Demócratas, Matías Walker, dijeron "presente" en dichas actividades, formando parte de la guardia de honor que durante estos días ha acompañado al féretro del fallecido Jefe de Estado, cuyos restos fueron despedidos este viernes en una histórica jornada.**



El expresidente Ricargo Lagos (2000-2006), que la semana pasada anunció su retiro de la vida pública, este viernes a primera hora se excusó por problemas de salud. También se disculpó la portavoz de Gobierno, Camila Vallejo, quien alegó "razones de salud" en sus redes sociales.

## HOMENAJE EN LA MONEDA

Tras el homenaje en el Congreso, el cortejo partió hasta la Catedral Metropolitana, donde el arzobispo de Santiago, Fernando Chomalí, ofició una misa.

Después de la homilía, personalidades cercanas y destacadas dedicaron unas palabras al expresidente, entre ellos Luis Urzúa, representante de los 33 mineros rescatados de la mina San

José, en 2010, uno de los logros de su primera administración. "Gracias a él nosotros fuimos rescatados y hoy podemos dar un testimonio y decir: 'Sí, presidente, usted lo pudo hacer, usted nos sacó de la tierra, usted luchó por nosotros con su familia'".

Por parte de la familia, hablaron dos de sus nietos y Sebastián Piñera Morel, el tercero de sus cuatro hijos. Posteriormente, la comitiva pasó por La Moneda donde lo esperaban cientos de seguidores.

El ataúd desfiló al ritmo de la 'Marcha fúnebre', de Frédéric Chopin, abrazado por un silencio sepulcral del público. Boric y la guardia de Palacio, encargada de recibirlo cada día durante su mandato, le rindieron allí un último homenaje.

La muerte de Piñera, de 74 años,

provocó una profunda conmoción en el país.

Se calcula que unas 12.000 personas se acercaron hasta el Salón de Honor del antiguo Congreso para despedirlo en el velatorio público.

## FIGURA CONTROVERTIDA

Piñera, el segundo expresidente que muere tras el retorno a la democracia en 1990 tras Patricio Aylwin, ha sido una figura controvertida en el país.

Poseedor de una de las mayores fortunas de Chile, en sus mandatos le tocó gestionar la reconstrucción del país tras el devastador terremoto de 2010, el épico rescate de los 33 mineros y la exitosa campaña de vacunación durante la pandemia.

Sin embargo, uno de los puntos más oscuros de su gestión fue el estallido social de 2019, durante su segundo Gobierno, que dejó una treintena de muertos y acusaciones por violaciones a los derechos humanos.

"El tiempo será el mejor juez para juzgar sus decisiones y su figura de manera equilibrada", dijo en su discurso Bachelet cuando se refirió a la "mirada crítica" que algunos "podrán tener de él".

La represión de las marchas le valió una acusación en el Parlamento, que no prosperó, y la apertura de una investigación por parte de la Fiscalía.

"Sebastián Piñera sirvió con amor a la patria", afirmó el Presidente Boric, quien trató de cerrar la polémica abierta estos días sobre su legado.

REUNIÓN ENTRE EL MUNICIPIO DE MONTE PATRIA Y EL MOP

# Buscan impulsar reposición del liceo Presidente Eduardo Frei Montalva

**Producto del terremoto de 2015, parte del edificio que albergaba el establecimiento, sufrió severos daños, ante lo cual, debió implementarse infraestructura de emergencia que, pese al paso de los años, continúa utilizándose.**

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

El anuncio de la firma del convenio de traspaso de recursos y la entrega de un cronograma de trabajo, fueron los principales hitos que se trataron en la reunión de trabajo entre la directora nacional de Arquitectura, Loreto Wahr Rivas, junto al equipo regional del MOP, liderado por el seremi Javier Sandoval Guzmán, el director regional de Arquitectura, Alex Garrido Tapia, además del alcalde de la comuna, Cristian Herrera Peña y la seremi de Educación, Cecilia Ramírez, para avanzar en el proyecto de reposición del liceo Presidente Eduardo Frei Montalva de Monte Patria,

Debido al terremoto del año 2015, el liceo sufrió daños en su infraestructura que provocaron el cierre de parte del establecimiento, implementándose en una parte de su terreno, infraestructura de emergencia que sigue utilizándose hasta ahora.

Respecto al proyecto, la directora nacional de Arquitectura señaló que esta iniciativa "tendrá una observación constante. También, certificamos la firma de transferencia de recursos, lo que nos habilita para comenzar con los primeros trámites asociados al proyecto en sí", afirmó, tras lo cual, agradeció "al alcalde y a su equipo municipal, quienes han tenido una



CEDIDA

El anuncio de la firma del convenio para el traspaso de recursos para reconstruir el liceo fue uno de los grandes hitos que se trataron en la reunión.

que trabajando de forma cohesionada, estamos aportando con toda nuestra expertis para avanzar en los plazos y mantenemos el compromiso de seguir acompañando el proceso".

Finalmente, el alcalde de la comuna de Monte Patria, agradeció la visita y el trabajo en conjunto, señalando que esta reunión "viene a ser una continuidad de lo que hemos trabajado a nivel regional y nacional. Ahora tenemos ya firmado el convenio de traspaso de fondos, con lo que tenemos asegurados los recursos. Creo que es una buena noticia para nuestra comuna de Monte Patria, que desde el año 2015 ven las heridas de la infraestructura en el liceo Presidente Eduardo Frei Montalva. Esperamos pronto ver ya la construcción de este nuevo liceo de emergencia, el que nos permitirá demoler el antiguo y comenzar la edificación nueva".

## 2015

Fue el año en que, producto del terremoto, el liceo Eduardo Frei Montalva de Monte Patria resultó gravemente dañado.

preocupación permanente por los niños, niñas y adolescentes que hoy estudian en el liceo de Monte Patria".

Por su parte, el seremi de Obras Públicas, indicó que "esta es una de las tantas instancias que hemos concretado aquí en Monte Patria, con el director de Arquitectura, los equipos de Educación y, justamente esta serie de reuniones muestra los grandes desafíos que implica este proyecto. Agradecemos la visita de la directora nacional. Esto demuestra

## VIVE LA EXPERIENCIA DE ESTAR BIEN INFORMADO

Nuestro nuevo sitio web incluye numerosas novedades y mejoras tanto en diseño como en navegación, contenidos y tecnología.



# El Ovalino

www.elovallino.cl

@elovallino | 
 facebook.com/diarioElOvallino | 
 youtube.com/user/ElOvallino

**AVISOS ECONÓMICOS**  
**El Ovalino**  
Tu aviso de El Ovalino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)

**DR. DIEGO POLANCO**  
Cirugía Plástica, Estética y Reparadora Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.  
Médico Cirujano Pontificia Universidad Católica de Chile.  
Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud en Cirugía Plástica.

**MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.**

- Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con transferencia de grasa.
- Aumento, reducción y levantamiento de mamas con y sin implantes.
- Cirugía de Ginecomastia.

**CONSULTAS LA SERENA Y SANTIAGO:**

- Agendar Consulta al WhatsApp +56994967845 +56979478253
- [www.instagram.com/drpolancom](http://www.instagram.com/drpolancom)
- [www.diegopolanco.cl](http://www.diegopolanco.cl)

DE ACUERDO AL CENTRO DE ESTUDIOS AVANZADOS EN ZONAS ÁRIDAS (CEAZA)

# Solo un 31% de sus caudales históricos tiene actualmente la Región de Coquimbo

RICARDO GÁLVEZ P.  
Región de Coquimbo

El pasado martes, Diario El Día dio a conocer el difícil escenario en que se encuentran los embalses de la Región de Coquimbo. Esto, debido a la escasez hídrica que se extiende por más de una década.

De este modo, de acuerdo a la Dirección General de Aguas (DGA), promedian sólo un 18% de volumen. En esta línea, el Cogotí, ubicado en la Provincia de Limarí, es el que tiene el peor presente con apenas 2%.

“Es uno de los efectos de la sequía que estamos atravesando hace más de 10 años. Tenemos menos recursos de los que utilizamos (...). Existe una suma de factores que impactan negativamente en la falta de precipitaciones, pero, sin duda, el más importante es el cambio climático. La totalidad de las curvas históricas analizadas evidencian la disminución de lluvias”, afirmó el académico del Departamento de Acuicultura de la Facultad de Ciencias del Mar de la Universidad Católica del Norte (UCN), Joel Barraza.

Así, agregó que, a medida de que la población de la zona va aumentando, también lo hace la demanda, situación que presiona a la baja el vital elemento.

“Existe una gran cantidad de personas que se encuentran obteniendo agua por acarreo, con extrema prio-

**En esta línea, los ríos ubicados en la Provincia del Limarí son los más afectados por la falta de precipitaciones. El sistema hidrológico es fundamental para el ecosistema y un factor clave para mantener la biodiversidad nativa además de la integridad del ambiente fluvial.**



LAUTARO CARMONA

La Región de Coquimbo enfrenta una sequía que se ha extendido por más de una década.

ridad y considerablemente limitado. De hecho, mientras en el sector urbano usamos alrededor de 200 litros al día, en el rural hay gente que vive con menos de 50”, señaló el académico del Departamento de Acuicultura de la Facultad de Ciencias del Mar de la UCN.

Realidad que se amplía no solo al manto nival, sino que igualmente a los caudales que registran los principales ríos de la región.

En este sentido, según el Boletín Climático del Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), la gravedad de la crisis hídrica se hace evidente con apenas un 29% de los caudales históricos de Elqui, 22% en Limarí además de un 4,2% en Choapa.

“A pesar del fenómeno de El Niño, las precipitaciones no llegaron a la Región de Coquimbo debido a la aleatoriedad del sistema atmosférico. Eso sí, se produjo mayor cantidad de lluvias desde Valparaíso al sur del territorio nacional. Si los sistemas frontales no dejaron precipitaciones en la zona es a causa de que nos encontramos en el sector intermedio entre la humedad del centro sur y la más árida del Desierto de Atacama”, manifestó el meteorólogo del CEAZA, Tomás Caballero.

De esta forma, complementó que “varias veces tiende a no cumplirse la relación entre el evento de origen climático y la lluvia. En tanto, en el hemisferio norte, en el estado de California se han sucedido precipitaciones bastante fuertes con inundaciones. Por su parte, los cambios de temperatura en el planeta se han ido mostrando con olas de calor en otros lugares”.

De acuerdo a la Clasificación de los

## Protagonista



### Tomás Caballero

CENTRO DE ESTUDIOS AVANZADOS EN ZONAS ÁRIDAS

**“A pesar del fenómeno de El Niño, las precipitaciones no llegaron a la Región de Coquimbo debido a la aleatoriedad del sistema atmosférico. Si los sistemas frontales no dejaron precipitaciones en la zona es a causa de que nos encontramos en el sector intermedio entre la humedad del centro sur y la más árida del Desierto de Atacama”**

Regímenes de Caudales Naturales en los Ríos de Chile de la Universidad Católica de la Santísima Concepción (UCSC), el sistema hidrológico es muy importante para el ecosistema junto con un factor clave para mantener la biodiversidad nativa además de la integridad del ecosistema fluvial.

Así, existen torrentes bastante estables a lo largo del país, con variabilidades interanuales, por cuanto se ven influenciados por años húmedos junto con secos donde las regiones más afectadas son las de la zona centro y norte. Es así como el relieve junto el clima tienen un gran rol que permite que los ríos sean estables de norte a sur, respectivamente, en el que se mantienen por deshielos de la cordillera o conservando un caudal estable por lagos o glaciares precordilleranos.

En consecuencia, clasificar los cauces tiene una gran importancia para analizar e investigar sus comportamientos naturales y así poder comparar los que se encuentran alterados generando mitigaciones para el mantenimiento de los ecosistemas fluviales.

## REMATE

Ante 1º Juzgado Letras Ovalle se rematará 19 febrero 2024, 12:00 horas, por aplicación zoom, derechos sobre inmueble denominado Lote 42 La Chacarilla, del inmueble La Chacarilla, ubicado distrito Nº 9, Chañaral Alto, Monte Patria, inscritos **fojas 1041 Nº 926** Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Monte Patria año 2010. **Rol avalúos 2528-1** Monte Patria. Interesados en remate deberán constituir garantía suficiente cupón pago Banco Estado cuenta corriente Nº 13300058480 por 10% mínimo fijado para subasta, esto es **\$6.563.333**, y deberán ingresar comprobante garantía a mas tardar 12.00 horas día hábil anterior a día subasta, sábado no será considerado hábil, indicando rol, correo electrónico y numero teléfono. Demás antecedentes obran en causa **“COMPAÑÍA AGROPECUARIA COPEVAL S.A. con VELEZ”**, **Rol C-498-2016**, 1º Juzgado Ovalle. EL SECRETARIO.

Juan Rodrigo Varas Adaros  
Secretario PJUD  
Veintitrés de enero de dos mil veinticuatro.

## El Ovallino

AVISOS  
ECONÓMICOS

BUSCA  
VENDE  
COMPRA  
ARRIENDA

Tu aviso de  
El Ovallino,  
también aparece  
en la versión digital  
del diario en:  
www.elovallino.cl



Te esperamos  
en Miguel  
Aguirre 109,  
Ovalle

CON LA FIESTA COSTUMBRISTA MÁS LLAMATIVA DEL LIMARÍ

# Barraza abre las puertas de su historia y tradición

**El emblemático pueblo invita este fin de semana a visitar su XXII fiesta costumbrista, con el objetivo de mostrar sus tradiciones. Su iglesia y museo prometen exponer piezas únicas de su historia, mientras el cierre musical estará a cargo de la agrupación musical Sol y Lluvia.**

EQUIPO EL OVALINO  
Ovalle

Tras más de dos décadas desde su primera versión, cuando el sacerdote P. Carlos Bolelli, en ese entonces párroco de la Iglesia de Barraza, propuso la organización de la primera Fiesta Costumbrista del pueblo como una manera de poner en relevancia la artesanía, la gastronomía y la historia del pueblo que data de finales de los años 1600, este fin de semana se retoma una nueva versión de la actividad, más amplia y con mayores atractivos.

La inauguración del evento será este sábado a las 11.00 de la mañana, lo que dará inicio a una serie de actividades sociales, religiosas y patrimoniales que durante dos días llamará a decenas de familias visitantes de toda la región.

El presidente de la junta de vecinos de Barraza, Juan Pizarro, apuntó que este año contarán con muchas atracciones y comodidades para los visitantes.

“Apenas al ingreso al pueblo estará dispuesto un terreno con juegos para los niños, juegos inflables y actividades, y luego se podrá ingresar a la hacienda fundacional con lo que hemos rescatado, donde se pueden tomar fotos y conocer la historia de la zona. Tenemos todavía algunos de los elementos y herramientas tradicionales que se usaban hace mucho



Las tradiciones más sentidas de los habitantes rurales de Ovalle se podrán conocer en la fiesta costumbrista de Barraza.

tiempo para el trabajo en el campo: tenemos una desgranadora de choclos, un separador de semillas, arados, azadones y horquillas, para que la gente las vea, las manipule, las conozca”, señaló Pizarro.

Apuntó que contarán con una pequeña granja de contacto, para que los niños puedan interactuar con diferentes especies de animales y que durante el fin de semana habrá domaduras en varias horas, mientras que en la tarde del sábado se realizará una exhibición de trillas tradicionales.

## SABOR Y COLOR

Para quienes buscan el sabor de la zona, podrán contar con entre 35 y 40 puestos de comida tradicional, dando preferencia a los emprendedores del pueblo. También habrá cuatro carros de cerveza artesanal.

“Lo primero que queremos es que nuestros vecinos de Barraza sean los protagonistas de esta fiesta y por ello han trabajado para la organización y la ejecución de la actividad. Tendremos seis restaurantes, de los cuales cinco son de nuestros vecinos y uno es invitado desde Ovalle”.

Durante los dos días se contará con juegos populares en la calle, mientras la tarde del domingo habrá carreras a la Chilena. El organizador también destacó la participación del Hotel

Termas Socos, que ha sido aliado para la organización del evento.

“Esta es una oportunidad que tiene la gente de Barraza para generar ingresos ante los difíciles años de sequía que hemos tenido en la zona. Queremos mostrar el campo, mostrar el trabajo duro, lo difícil que es la labor de quien lucha día a día por tener agua, por cosechar, por tener sus cultivos, por tener sus animalitos. Porque la gente de la ciudad no lo ve, no lo palpa”.

Este año el Club Deportivo San Antonio, es parte de la organización de la fiesta y por ello tendremos la cancha abierta para juegos y actividades.

“Vamos a tener terrenos de estacionamiento, con los que no contábamos en otros años. Tenemos amplias expectativas. El año pasado no tuvimos tiempo de organizarla bien, pero este año estamos trabajando en esto desde diciembre, motivando a la gente, haciendo la convocatoria. Por eso invitamos a todas las familias a que asistan y vivan una Fiesta Costumbrista del modo tradicional”, acotó el dirigente vecinal.

## RELIGIÓN Y PATRIMONIO

Por su parte el catequista de la Parroquia de Barraza y encargado del área patrimonial del área religiosa, Cristian Carvajal, destacó que “en el caso de la iglesia, no solo estará

abierta, sino que contará con un guía que va a hacer un recorrido explicando la historia, características y elementos del templo, para que los visitantes se lleven una información completa de uno de los edificios más antiguos de la provincia”.

Con respecto al museo, precisó que guarda elementos religiosos e históricos, especialmente los libros de la fundación de la parroquia de 1680 en adelante, y que en este caso, como algo novedoso, habrá una exposición de documentos históricos que ligan a la parroquia con la historia de Chile.

“Por ejemplo, vamos a mostrar cartas en las que se explica la donación que hicieron habitantes de la parroquia de Barraza para la construcción de una nueva Corbeta Esmeralda. Esa carta está fechada en junio de 1879, es decir, apenas un mes después el Combate Naval de Iquique. También encontraremos documentos relacionados con la Guerra del Pacífico y sobre la participación de la Iglesia y la Parroquia durante esa coyuntura. Son documentos inéditos, así que será muy interesante esa muestra”.

Precisó Carvajal que el domingo 11 se va a realizar a las 11.00 de la mañana una Santa Misa, en la que los feligreses van a orar por el país y especialmente pidiendo por los afectados de los incendios de Valparaíso.

Al respecto, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas, expresó su entusiasmo por la realización de esta tradicional fiesta. “Invitamos a todos los ovalinos y visitantes a sumarse a esta celebración que promete llenar de tradiciones, vida y color las calles de Barraza durante dos días de fiesta y alegría”.

## CIERRE MUSICAL

Si bien habrá actividad cultural y musical durante las dos jornadas, el punto culminante de la programación musical será el espectáculo a cargo del grupo Fantasía de Punitaqui y la confirmación de la presentación de la banda nacional Sol y Lluvia.

# El Ovalino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina  
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:  
PUBLICIDAD:  
SUSCRIPCIONES:

Brasil 431 Fono (51) 2200400  
Fono (51) 2200420  
Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl  
@elovallino  
facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

ENTRE OTROS DESAFÍOS EN LA ALTA COMPETENCIA DEL POOL

# Maximiliano Ossandón

## clasifica al mundial de bola 8 chino



**El deportista ovalino salió campeón del torneo nacional en Santiago, clasificando a la instancia internacional de esta disciplina, en donde espera lograr grandes objetivos. Cabe destacar que esta será su sexta participación en este certamen.**

*El deportista ovalino Maximiliano Ossandón sigue cosechando logros en el pool nacional.*

EL OVALINO

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

Ovalle

A finales de enero se disputó el campeonato nacional de bola 8 chino en Santiago, instancia en donde participaron los 8 mejores jugadores del ranking nacional, entre ellos, el ovalino Maximiliano Ossandón.

El ganador del torneo clasificaría al campeonato mundial en China, logro que finalmente consiguió el representante limarino.

De esta manera, en el campeonato nacional, Ossandón clasificó en segundo lugar en la fase de grupos, para luego vencer por 6 a 4 a Alejandro Carvajal en la semifinal. Posteriormente, en la gran final, se impuso por un 4 a 3 a Gerald Rosales.

“Iba perdiendo 3 a 0, pero logré dar vuelta el partido para ganar y salir campeón, así que voy a representar a Chile en la cita mundial. Esto me tiene súper feliz, estoy pasando por un momento súper bueno, con un buen nivel de juego. Agradezco a mi familia que me ha ayudado mucho con unos problemas personales”, declaró

“IBA PERDIENDO 3 A 0, PERO LOGRÉ DAR VUELTA EL PARTIDO PARA PAGAR Y SALIR CAMPEÓN, ASÍ QUE VOY A REPRESENTAR A CHILE EN LA CITA MUNDIAL. ESTO ME TIENE SÚPER FELIZ, ESTOY PASANDO POR UN MOMENTO SÚPER BUENO, CON UN BUEN NIVEL DE JUEGO”

MAXIMILIANO OSSANDÓN

MAXIMILIANO OSSANDÓN

el protagonista de esta historia.

Cabe destacar que esta será la sexta vez que el deportista ovalino gana este campeonato, y por ende, será

su sexta experiencia en esta clase de torneo mundial, “la última vez que fui a China fue en 2019, justo unos meses antes de pandemia, ha pasado mucho tiempo, entonces me siento súper bien y feliz. No me esperaba para nada este título, porque no estaba practicando esta modalidad”, apuntó.

El mundial de bola 8 chino se disputará desde el sábado 16 de marzo al sábado 13 de abril. En ese contexto, Ossandón explica que el objetivo es “hacer un buen papel, quiero cumplir mis metas personales. Es distinto el nivel de Latinoamérica al nivel mundial, pero voy 100% mentalizado en avanzar la mayor cantidad de etapas que se puedan, quiero vivir esta experiencia desde otro punto de vista, porque antes fui muy joven, ahora estoy mucho más maduro y con mucha más disciplina, creo que eso me va ayudar mucho”.

### OTROS DESAFÍOS

Clasificar al mundial de bola 8 chino

no ha sido el único desafío competitivo de Maximiliano Ossandón en este inicio de año, de hecho, la semana pasada logró un segundo lugar en un campeonato nacional, y este mismo sábado 10 de febrero enfrentará un torneo de bola 9 en Santiago.

“Son meses bien movidos, cuando lleguen los primeros días de marzo me concentraré en entrenar mucho la modalidad de bola 8 chino, para prepararme para el mundial. Posterior a eso, tendré que prepararme para el panamericano en Buenos Aires, Argentina, que es otro de mis grandes desafíos en este 2024”, declaró el ovalino.

Por otro lado, y en una faceta más bien formativa, el deportista limarino se encuentra organizando el primer campeonato nacional juvenil de Chile, “esto es una gran responsabilidad, porque somos un ejemplo para los chicos que por primera vez están entrenando, queremos dejar una huella en ellos para que sigan creciendo en este deporte”, sostuvo.